

# DIARIO BALEAR.

**DOMINGO 22 DE ABRIL DE 1832.**

PASCUA DE RESURRECCION.—S. Pedro Armengol y S. Sotero papa.

B. P. en S. Agustin y Mínimos.

Sale el sol á las 5 y 20 minutos: pónese á las 6 y 40.

## NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

*Orden de la plaza del 21 para el 22.*

Gefe de dia el teniente coronel D. Pascual de Lacalle, 2º comandante del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza —Salvador Valencia.

## INSTRUCCION SOBRE EL CÓLERA.

*Concluye el artículo del diario de ayer.*

*Medios que deben emplearse ántes de la llegada del médico.*

Es menester escitar fuertemente la piel y llamar el calor.

A este efecto se colocará el enfermo desnudo entre dos cubiertas de lana anteriormente calentadas, y se colocarán sobre toda la superficie del cuerpo, al traves de la cubierta, hierros calientes ó un brasero. Se mantendrá mas tiempo el hierro sobre la cavidad del estómago, los sobacos y el corazón.

Se frotarán fuertemente y por mucho tiempo los miembros con un cepillo seco ó con un irritante, sirviéndose de paño ó franela. Estas fricciones, si se puede deberán dárse por dos personas, frotando cada una la mitad del cuerpo, descubriendo ó destapando al enfermo lo menos posible.

El linimento cuya fórmula sigue, segun las observaciones, se ha empleado con un éxito particular.

Tómese: Aguardiente, media azumbre.

Vinagre fuerte, una cuarta de azumbre.  
Mostaza en polvo, media onza.  
Alcanfor, dos adarmes.  
Pimienta, dos adarmes.

Una cabeza de ajos, picada.

Póngase todo en un frasco bien tapado, y téngase por tres días al sol ó en un lugar caliente.

Estas fricciones deben continuarse largo tiempo, y estar el enfermo acostado y envuelto en lana.

Podrán tambien aplicarse sinapismos calientes en la espalda y vientre, y aun cataplasmas de harina de semilla de lino, muy calientes, y regadas con esencia de trementina (agua ras).

Se han servido igualmente con ventaja de saquitos llenos de ceniza caliente, ó de arena tambien caliente, y que se aplican sobre el cuerpo.

La experiencia ha probado en muchos lugares en donde el cólera ha reinado, que se pueden obtener grandes ventajas de los baños de vapor avinagrados, ó avinagrados y canforados.

Así mientras se procura calentar al enfermo pasando sobre él los hierros calientes, y con las fricciones, se puede preparar un baño de vapor del modo siguiente. Se caldean pedernales ó ladrillos ó pedazos de hierro: se coloca debajo de una banasta ó silla, una vasija de tierra con vinagre, en que algunos aconsejan se añada alcanfor (dos drágimas de alcanfor disueltas en suficiente cantidad de espíritu de vino por una pinta de vinagre) habiéndose tomado estas diferentes disposiciones, se hace sentar al enfermo desnudo sobre la banasta ó silla de cañas, se le envuelve menos la cabeza, con cubiertas de lana, que le taparán hasta los pies, reposando estos sobre lana ó sobre otro cuerpo caliente. Se hecha en seguida uno tras otro, y con pocos segundos de intervalo, las piedras ladrillos, ó hierro en el vinagre, que por este medio se calienta y se reduce presto á vapor. Este baño debe durar 10 ó 15 minutos.

Cuando se saca al enfermo, debe permanecer acostado entre cubiertas de lana muy secas y calientes, y se le dejará quieto si se establece una respiración moderada. En caso contrario se continuarán las fricciones siempre entre las cubiertas hasta la llegada del médico.

Pero no basta calentar el cuerpo exteriormente, es menester calentar lo tambien interiormente.

A este efecto se da de cuarto en cuarto de hora, media taza de infusión aromática muy caliente (una infusión de yerba buena ó

toronjil, preparada como el the) y cada media hora ántes de la infusión, 12 ó 15 gotas de licor amoniacoal anizado ó alcanforado, (5) en una cucharada de agua de goma (con un poco de jarabe de goma). Se han obtenido felices resultados en ciertos lugares, del alcali volatíl fluor, suministrado en dosis de 15 á 20 gotas cada media hora ó cada hora, en una taza de una fuerte decocción caliente de avena ó cebada y en su defecto de agua caliente. Este último medicamento no deberá administrarse que á lo mas dos veces ántes la llegada del médico. A falta de estos medios se puede el propinar con ventaja el agua pura, bebida lo mas caliente posible y en poca cantidad cada vez.

Aunque estos diversos medios deban ponerse en práctica lo mas presto posible, será menester administrarlos con orden y sin demasiada precipitacion.

Será útil siempre que se pueda colocar al enfermo en un apartamento retirado de los que habitan los demás miembros de la familia.

Convendrá echar la ropa sucia del enfermo en agua de jabón muy caliente.

La convalecencia exige precauciones que el médico deberá prescribir. Nunca se recomendará bastante á los convalecientes la observación rigorosa de las reglas de precaucion que se han espuesto al principio; pues las personas atacadas del cólera están espuestas á recaídas.

Creemos deber acabar esta instrucción suplicando con ansia al público que no dé crédito á los pretendidos remedios preservativos y curativos de que los ávidos charlatanes ponderan su eficacia en los diarios, ó que anuncian por carteles en las esquinas de la capital. Si la autoridad fuese bastante feliz en conocer semejante medio no dejaría de publicarlo y recomendarlo.

**FUNCTIONES DE IGLESIA.**

Hoy empiezan cuarenta horas en la parroquia de S. Jaime, dedicadas á Ntra. Sra. del Puix de Pollensa; se espondrá el Sino. á las seis de la mañana, y á las siete y cuarto de la tarde se reservará, habiendo antes oracion mental.

(5.) Los farmacéuticos prepararán este licor del modo siguiente.

*Alcohol 12 onzas.*

*Amoniaco líquido á 18 grados, 3 onzas.*

*Aceite esencial, media onza.*

*Alcanfor dragma y media.*

Póngese y consérvese en un frasco de tapon amolado.

Hoy 22 á las seis de la tarde en la iglesia del Real convento de San Francisco de Asís se cantarán completas solemnemente por la música á dos coros con sus respectivas orquestas, las que compuso el célebre maestro D. Juan Rossell; á honra del glorioso Benito de Palermo conocido por el Santo Negro. Mañana á las 10 habrá misa cantada por la música y sermon que dirá el R. P. Fr. Salvador Blanas, lector de teología en el mismo convento.

Se hace saber al público que el dia 26 del corriente mes se empezará á subastar en la villa de Sóller, el predio llamado el *Figueiral*, consistente en campo y huerto de naranjos, manzanos, y otros frutales, sito en el distrito de dicha villa, que fué de Antonio Juan Rullan.

El rector de la capilla Real tiene en su poder un rosario de plata con varias figuras del mismo metal, que se halló en dicha iglesia. Suplica á su dueño que acuda á recuperarle.

El maestro Antonio Riera que vive frente del teatro, tiene para vender dos cómodas de caoba usadas; la persona que las quiera comprar se podrá ver con él.

El dueño del templete, que es único é incomparable por la delicadeza y esmero de su trabajo, previene á este público que seguirá mostrándole por algunos días en la casa núm. 31, en frente de la rampa de la catedral. Enseñará igualmente un grifo y un perro dogo, que tiene la habilidad de tocar la guitarra. La entrada es á seis cuartos; los niños solo pagarán cuatro.

#### TEATRO.

Hoy á las 8 en punto la compañía cómica española representará la comedia en 5 actos titulada: *Si no viieran las mujeres*.—En seguida el Sr. Bosio cantará una cavatina.—Baile *Las boleras á tres*. Se dará fin con la graciosa pieza moderna nominada: *El Astrónomo sin dinero*.

Los señores abonados á lunetas podrán desde hoy pasar á recoger en la ventanilla del teatro, á las horas del despacho, el recibo del importe de sus abonos. Los palcos y lunetas que han quedado para vender diariamente se despacharán en la misma ventanilla de 11 á 1 por la mañana, y de 5 en adelante por la tarde.